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“唉，我知道这是机关关心咱，可
是……”月初的一天，对着一套崭新的
篮球架，武警江西总队南昌支队某中
队班长李国瑞长叹了一口气。配发新
的篮球架不是好事吗？怎么还有意
见？

这得从那次机关服务基层活动说
起。前不久，支队机关集中组织为基层
解难，宣传科干事郑寒给提出需求的中
队配发了全新的文体活动器材，赢得一
片赞誉。然而，令他疑惑的是，大家公
认的“困难中队”却没有上报任何困难。

如果用一个字来形容这个中队，那

就是“小”——编制小、营区小，整个营
区可供战士训练和活动的地方，只有宿
舍楼前的半个篮球场和一小块空地。
“能为这个中队做些什么呢？”郑寒

陷入了沉思。看着该中队营区照片上
的半个篮球场，他脑子里灵光一闪，突
然想到机关仓库里刚好有一套立柱式
篮球架可以派上用场。“立柱式篮球架
不占什么地方，再加上那半个篮球场和
空地，正好够建一个标准篮球场。”想到
这里，郑寒有了决定。

然而，新的篮球架送到中队，却没
有换来好评。“郑干事，这种篮球架的
底座要埋在土里，这水泥地安装起来
太麻烦了”“中队打篮球的人不多，一
个半场就够用了，那块空地还要留着
练战术动作呢”……官兵们七嘴八舌

地变相抵制。
一心想服务基层，却“热脸贴了冷

屁股”。但听官兵这么一说，再到现场
实地察看，郑寒马上意识到自己当初的
决定确实有些“想当然”了。

情况明摆着，大家也不遮掩，跟郑
寒聊起了烦心事。原来，这个中队受场
地限制，体能训练根本展不开，成绩一
直不佳。与扩建篮球场相比，战士们更
需要跑步机。只是因为前期机关已经
给他们配发过一台，因此这次没好意思
再提出申请。
“实践出真知，服务基层也要精

准。”深有感触的郑寒，带走了不受欢迎
的新篮球架，经多方协调很快给中队送
来了两台跑步机。这一次，官兵纷纷向
他竖起了大拇指。

不受欢迎的新篮球架
■张可煜 陈灵进

营连日志

为各片区部队安装“智能快递
柜”、更换 2套已经超负荷运转的中央
空调主机、为小散远单位新建 3幢 150
套临时来队家属房……1月上旬，火
箭军某旅党委对去年工作展开“回头
看”，发现去年承诺办成的“暖心惠兵
十件实事”件件有着落、事事已到位，
官兵满意率达到100%。
“军队的基础在基层，战斗力生成

的基础也在基层。要搞好部队建设，
必须解决好基层官兵的实际困难。”该
旅政委谭东华介绍，去年初，他们先后
收集整理出 68个基层面临的实际困
难，并将其合并打包为“暖心惠兵十件
实事”，在党委扩大会议上向全旅官兵

作出限时办结承诺。
“每件事都由一名机关部门以上

领导具体负责。问题不解决不放手，
官兵不满意不撒手。”旅长郑焱介绍，
为确保“十件实事”落到实处，他们建
立全程跟踪问效机制，旅党委常委定
期听取相关负责人汇报工作进度，并
提出要求，能够马上解决的，机关各部
门认领后“马上就办、办就办好”；短期
内难以解决的，集中归类、给出办结时
限；本级解决不了的，积极协调驻地政
府或上级机关，寻求支持和帮助。

该旅综合保障营四级军士长王旭
峰和通信营上士杨丙涵是一对军人夫
妻。前不久，他们喜添“二宝”，王旭峰

的母亲来队帮忙照顾。老人拎包入住
宽敞明亮的二室一厅新公寓房时，脸
上满是笑容：“现在这房子比之前的
‘筒子楼’好多了，不仅房间大，还有单
独的厨房，各种生活设施很齐全，真是
太方便了！”

新建公寓房落成、塑胶篮球场完
工、体能训练中心启用……“十件实
事”先后落地，官兵收获了满满的幸福
感和获得感，立足本职建功立业的热
情高涨。去年以来，该旅在上级组织
的群众性练兵比武中，先后夺取 3个
第一名、2个第二名、4个第三名的好
成绩，40 余名官兵立功受奖，涌现出
一批先进典型。

火箭军某旅党委组织承诺践诺“回头看”—

“十件实事”件件都落地
■张新凯 本报特约记者 冯金源

一路北上，风尘仆仆。傍晚，休假
归队的第81集团军某旅宣传科干事李
海东走出火车站后，步行3分钟就到达
了“拥军专线”班车站点，登车返营。
此时，已有多名来队探亲的军娃军嫂
坐在车里，大家互致问候，暖意融融。

该旅地处大漠深处，以往前往市区
需乘坐 3种交通工具，耗时 3个小时以
上，官兵出行极为不便。加之驻地冬季长
达5个月，气温低至-40℃，大部分家属
不愿来队，不少官兵因此产生心理落差。

“官兵利益无小事，他们身处边远
艰苦地区，我们更应为他们解决好实际
问题。”该旅政治工作部主任苏尚国介
绍，他们与驻地相关部门沟通协调，为官
兵开通了“拥军专线”。“专线”班车每天
从营门发车，途经镇火车站、市区火车
站、高铁站和机场4个站点，大大缩减了
官兵休假来回、家属来队探亲路途时间。

以此事为契机，该旅随即开展一系
列帮困解难活动。他们广泛听取官兵
意见建议，摸清基层实际需求，研究制

订帮困解难计划措施；将困难问题拉单
列表，明确专人负责、限期整改，在旅强
军网实时公示计划推进情况；定期组织
基层机关双向讲评，给机关落实帮困解
难情况量化打分，对基层官兵提出的问
题，机关现场作出回应，坚决杜绝“半拉
子工程”和“不满意项目”。

官兵有所盼，机关务实办。1月
以来，该旅先后完成了安装新式热水
器、新建室外玻璃房晾衣场、帮助官兵
办理住房公积金贷款等24件实事。

第81集团军某旅协调驻地解决官兵出行难—

“拥军专线”开到营门口
■杨 健

1月15日，南部战区空军某旅组织专攻精练，提高官兵专业技能水平。图为一名技术骨干在聚精会神地检修装备。

裴 俊摄

训练目标根据要求自己确立，训练
内容根据大纲自主筹划，训练计划根据
任务自行制订……

前不久，某基地信息通信旅召开军
事训练研讨会。值得一提的是，来自机
关、基层的同志集思广益，只明确了
2021 年度军事训练工作重点、大体方
向，而具体筹划则由基层按照自身实际
灵活组织。

会后，该旅六营党委不等不靠，主
动破解组训方法、骨干培养、训练保障
等方面存在的难题，对年度训练任务合
理划分，为各连队量身制订了军事训练
方案。
“终于可以放开手脚大干一场了，

为机关的作风转变点赞！”拿着自己参
与制订的连队年度军事训练方案，该营
一连连长陈浩坦言，以前上级安排工作
考虑基层实际少，习惯于“一竿子插到
底”“一张表横到边”，落实起来难免出
现“水土不服”，有时还挂了“空挡”。

切身感受到机关工作作风变化的，
还有该营营部参谋邵书敏：“以前，机关
各种临时性通知多，基层经常需要调整
工作安排，转而落实通知事项，原有计
划就泡汤了；现在，机关尊重基层的工
作安排权，给我们留足了抓落实的时
间。”

这些变化，要从一次双向讲评会讲
起。去年年初，在机关基层双向讲评会
上，类似“基层计划赶不上机关变化”的
意见成为基层反映强烈的问题。

对这个问题，机关的同志也有自己
的说法：有的说，谁也不想干扰基层工
作，但有时确实没办法；有人认为，以往
的工作模式，既让基层工作充满不确定
性，也增加了机关自身的工作负担……
他们对照《军队基层建设纲要》中“统筹
机关各部门抓基层工作”“尊重基层工
作安排权、人员使用权、财务支配权”等
要求进行讨论，很快达成共识：加强机
关工作统筹，让基层工作计划站“C

位”、说了算。
为此，该旅从改进领导方式、工作

方法入手，推行“党委统一谋划、部门统
一部署、科室统一协调”的制度机制，根
据工作任务、基层实情进行动态统筹；
通过常委会统好阶段重点工作，首长办
公会统好月工作，交班会统好周工作，
减少临时性工作安排和通知；要求机关
把主要精力放在前期统筹、中期指导和
后期检查上，而具体怎么抓、什么时间
抓、由谁来抓交由基层决定。

机关安排工作清清楚楚，基层工作
计划明明白白。该旅六营教导员孙磊
告诉记者，现在，他们自主制订的工作
计划逐步站上了“C位”，各种临时性任
务干扰明显减少了。

机关不乱忙，基层不忙乱。近日，该
旅派出工作组到六营检查新年度工作开
展情况，不搞陪同、不听汇报，直奔各个
点位，而该营官兵按照既定计划该干什
么干什么，始终保持正常的工作秩序。

营连工作计划站上了“C位”
—某基地信息通信旅六营按纲抓建新闻调查⑤

■张少波 徐弘源

“计划不如变化，变化不如电话。”

这句流行多年的顺口溜，一语道破基

层部队深受各种临时性工作任务困扰

的现状和无奈。当前，在全军上下持

续纠治“五多”的背景下，仍有一些单

位存在“忙乱”与“乱忙”现象。究其原

因，主要在于机关统得过死、插手过

多，使基层工作难以落实、基层计划充

满变数。

新修订的《军队基层建设纲要》，

单列“党委领导和机关指导”一个章

节，对如何领导、指导和帮建基层提出

了明确要求。这则报道中某信息通信

旅六营的经历再次说明，按纲抓建绝

不是哪一家的事，需要各级党委机关

和基层上下同欲、双向用力，把着力点

放在提高基层自建能力上，推动党在

新时代的强军目标落地生根。

至此，这组新闻调查就刊发完

了。虽然点到了一些问题、分享了一

些经验做法，但我们深知，对于按纲抓

建这个大课题来说，还远远不够。期

待更多的战友对此多关注、多思考，分

享思考，踊跃赐稿。

呼唤更多的“双向用力”
■徐 雯

“要不去问问盖班长？”“盖班长不一
定真心帮忙，还是找周班长吧。”“也是，
自从当了班长，他就有点不一样了……”
一天晚饭后，我在路上听到两名战士在
小声讨论着什么，言语中似乎提到了我。
“在说什么？我怎么了？”两人的对话

让我一头雾水。经过一番了解，我弄明白
了情况。这两名战士是三排的下士小张
和上等兵小李，他们准备报名参加连队组
织的小比武，本想找我咨询，但两人一商
量，就打消了这个念头，打算另找他人。

我军事素质过硬，人缘也不错，“有困
难找国强”是不少战士遇到问题时的第一
想法，为什么现在却不愿意找我帮忙了？

我想不明白，便找到指导员肖帆洛，
希望他能给我指点迷津。
“他们应该是考虑到自己不是你们

班的人，担心你不会认真给出意见建
议。”听了指导员的回答，我心里一惊，连
忙辩解：“大家都是战友，我怎么可能这
样呢！”可指导员接下来提起的两件事却
让我“哑了火”。

前不久，连队组织接力比赛，恰逢我
担任值班员。想到班里有5人爆发力强、
短跑成绩较好，我便制订了每班5人参加
的比赛规则，桂冠也顺利落到我们班头上。

还有一次，连队安排我组织体能强
化训练。在此过程中，我悄悄给自己所

在班排的战士一些“关照”，虽没人站出
来说什么，但训练结束时，平时关系比较
好的几名老班长对我都是一副欲言又止
的样子……
“人都有私心，但作为连队值班员

和活动组织者时，你要摆脱这种私心，站
在连队的角度考虑问题、开展工作……”
返回宿舍的路上，我一直在琢磨指导员
的话，越想越觉得自己做得不对。

在随后的工作和生活中，我马上作出
改变，对待战友一视同仁，不因班排不同
而分亲疏远近；组织活动、安排工作尽可
能公平公正，不搞特殊关照，凡事以连队
集体利益为重。一段时间后，主动和我聊
天、向我请教的战士又渐渐多了起来。大
家说，这才是他们熟悉的国强！

（吴 阔整理）

都 怪 我 私 心 太 重
■南部战区陆军某旅中士 盖国强

Mark军营

编余小议

1月上旬，武警新疆总队某机动支队组织官兵展开冬季野营拉练。此次拉练以实战为背景，涵盖极限体能、穿越“染

毒”地带、红蓝对抗等内容，官兵走一路、练一路，全面提升打赢能力。图为拉练途中，侦察分队战士牵着警犬前出巡逻警

戒。 董 虎摄

新闻前哨


